



DOI: 10.18572/2071-1190-2022-1-2-5

## **ГРАЖДАНСКИЙ ИСК В УГОЛОВНОМ ПРОЦЕССЕ: МЕЖДУНАРОДНЫЕ СТАНДАРТЫ И ОТЕЧЕСТВЕННОЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО**

**Волеводз Александр Григорьевич,**  
заместитель декана по научной работе международно-правового факультета,  
заведующий кафедрой уголовного права, уголовного процесса и криминалистики  
Московского государственного института международных отношений (университет)  
Министерства иностранных дел Российской Федерации,  
заслуженный юрист Российской Федерации, доктор юридических наук  
a.volevodz@inno.mgimo.ru

**Гриненко Александр Викторович,**  
профессор кафедры уголовного права, уголовного процесса и криминалистики  
Московского государственного института международных отношений (университет)  
Министерства иностранных дел Российской Федерации,  
заслуженный юрист Российской Федерации, доктор юридических наук, профессор  
avgrinenko2@mail.ru

Статья посвящена рассмотрению вопросов, связанных с заявлением, рассмотрением и разрешением гражданского иска в уголовном судопроизводстве. Определена международная основа данной деятельности. Особое внимание уделено актуальным вопросам обеспечения прав, вытекающих из гражданско-правовых требований в ходе производства по уголовным делам. Выработаны предложения по совершенствованию правоприменительной практики в соответствующей сфере деятельности.

**Ключевые слова:** уголовное дело, потерпевший, гражданский иск, гражданский истец, предварительное расследование, судебное разбирательство.

### **CIVIL ACTION IN A CRIMINAL PROCEEDINGS: INTERNATIONAL STANDARDS AND DOMESTIC LEGISLATION**

**Volevodz Aleksandr G.,**  
Deputy Dean for Research of the Faculty of International Law, Head of the Department of Criminal Law,  
Criminal Procedure and Criminalistics of the Moscow State Institute of International Relations (University)  
Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation, Honored Lawyer of the Russian Federation  
Doctor of Law

**Grinenko Aleksandr V.,**  
Professor of the Department of Criminal Law, Criminal Procedure and Criminalistics  
of the Moscow State Institute of International Relations (University)  
Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation  
Honored Lawyer of the Russian Federation, Doctor of Law, Professor

The article is devoted to the consideration of issues related to the application, consideration and resolution of a civil claim in criminal proceedings. The international basis of this activity is defined. Special attention is paid to topical issues of ensuring the rights arising from civil law requirements in the course of criminal proceedings. Proposals were developed to improve the law enforcement practice in the relevant field of activity.

**Keywords:** criminal case, victim, civil claim, civil plaintiff, preliminary investigation, trial.